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    打出垃圾分类监督

“组合拳”

《上海市生活垃圾管理条例》

（以下简称 “条例”） 在上海正式实

施已逾三个月， 在区委高度重视、

政府倾力推进、 人大持续监督下，

闵行区垃圾分类管理的实效逐步显

现， 居民分类的自觉性和参与率也

不断提高。 从全市最新公布的统计

数据来看， 闵行区生活垃圾分类工

作排名稳步提升。 虹桥镇、 江川路

街道、 浦锦街道、 七宝镇、 吴泾镇

作为 2019 年首批生活垃圾分类示

范街道 （镇、 乡） 榜上有名。 经过

全区上下一心、 齐力推进， 垃圾分

类工作整体向好。

《条例》 实施以来， 闵行区人

大常委会积极开展生活垃圾全程分

类管理监督， 聚焦重点、 深入调

研， 在监督过程中突出“三个注

重”。 一是注重重点区域监督。 新

虹街道是进博会的主要承载区， 是

世界各国了解上海、 了解闵行的窗

口。 8 月 22 日， 区人大常委会主

任庞峻带队赴新虹街道调研垃圾分

类减量工作。 一行人实地走访了舒

兴小区、 两网融合中转站、 虹桥绿

谷商务楼、 龙上市场以及爱博三

村。 在那里， 大家高兴地看到街面

更整洁了、 社区更干净了、 中转站

更有序了， 一位老伯在看到代表调

研时， 更是亲热地凑了上来， 与大

家伙儿拉起了家常， 他说： “以前

楼下垃圾成堆臭气熏天， 垃圾分类

了之后， 现在阿拉小区是一天比一

天清爽了。” 经过近 6个月的努力，

新虹街道辖区内居民区、 商务区楼

宇、 公共区域生活垃圾分类覆盖率

均已实现 100%； 垃圾箱房、 两网

融合服务网点和中转站， 干、 湿以

及有害垃圾运输车辆等硬件设施基

本配置到位； 干垃圾日产生量控制

在指标以内， 湿垃圾和可回收物日

均量稳步提升。 二是注重整区域全

覆盖监督。 在 7月 1日举行的“闵

行代表在行动” 垃圾分类活动日行

动之后， 区人大常委会城建环保工

委召开整区域推进座谈会， 逐个区

域分析， 提出推进建议。 同时， 马

不停蹄地前往梅陇镇等 8个区域调

研垃圾分类推进情况， 第一时间召

集绿容局、 财政局、 规划资源局、

房管局、 交警支队等部门召开专题

座谈会， 齐心协力破解分类难题。

会后， 及时梳理会议形成的意见和

共识， 以纪要形式发送给区政府，

督促相关部门落实工作措施。 三是

注重运用多种方式开展全方位监

督。 14 个镇、 街道 （工业区） 垃

圾分类监督小组也铆足了劲， 当好

“啄木鸟”。 他们综合运用实地走

访、 专题调研、 听取汇报、 明察暗

访、 座谈会等方式开展监督， 在社

区、 村居、 商圈、 超市、 农贸市场

等地方都能看到代表们细致监督、

给力宣传的身影。 “垃圾分类进行

时” 是闵行区人大垃圾分类监督小

组的微信群名， 100 余位代表在群

里随时反馈发现的问题、 交流好的

经验做法， 《条例》 实施后， 微信

群更是经常被置顶， 群内代表讨论

热烈、 积极反映问题、 提出对策建

议。 此外， 区人大还通过微信问卷

形式， 在全区开展居民、 村民生活

垃圾分类减量调查， 力求更全面、

更广泛地听取民意、 了解进展。

形成环境保护和污染

治理监督合力

今年， 上海市被纳入第二轮中

央生态环保督查第一批范围， 7 月

11 日督察组抵沪开展为期一个月

的督查。 闵行区人大常委会早准

备、 早谋划、 早行动， 6 月起， 就

按照 《环保法》 和 《上海市环境保

护条例》 要求， 结合生活垃圾分类

减量和进博会周边环境建设工作，

在全区范围内开展全覆盖的走访调

研和视察检查， 聚焦中央环保督察

问题整改、 水气土污染源头治理和

污染物末端处置情况， 走访了解全

区重点区域和重点、 难点问题的落

实情况， 提出坚持问题导向和源头

治理， 加强生态环境保护的有关意

见建议。 7 月 29 日， 闵行区部分

人大代表走进刚投入试运营不久的

虹桥水质净化厂， 实地了解工程建

设进展以及水处理过程。 虹桥水质

净化厂位于苏州河以南， 地属华漕

镇许浦村。 这个水质净化厂是惠及

百姓的民生工程， 也是上海市十三

五规划重点建设的环保项目。 从项

目启动到如今开放运行， 闵行区人

大常委会已经组织区、 镇人大代表

4 次到现场视察， 对项目建设的进

度、 可能出现的问题提出意见建

议。 视察过程中， 许浦村相关工作

人员告诉代表， “自从净水厂建成

以后， 这块地方路也畅通了， 环境

也变好了， 减少了社会管理的成

本， 降低了安全隐患。” 不少代表

对项目目前的情况还是比较认可和

满意的。 区人大代表赵松江在参观

完水处理流程后还在出水口接了些

净水与原水做了番比较， “原水真

的污浊不堪， 通过这样的一套设

施， 能出来这样净化的水， 我认为

这是对我们整个上海市， 所有市民

做了一件大好事。” 针对工程项目，

代表们提出了两点要求， 一方面水

质要定期除臭、 除味， 符合国家规

定要求。 另一方面， 希望在确保水

处理作业的前提下， 净化厂能够向

社会开放， 真正做到取之于民还于

民。 9 月底， 闵行区六届人大常委

会召开第 24 次会议， 专门听取和

审议闵行区生态环境保护和污染治

理专项工作情况的报告。

（王若旻）

“我们小区平时都是使用短驳

车将垃圾运往小区外的四分类垃圾

箱房， 但是一上路就被扣押， 好多

辆车已经被扣了， 平均扣押时间为

2-3天， 没有短驳车的日子， 垃圾

箱房俨然堆成了‘垃圾山’。” 《条

例》 实施没几天， 就有多位区人大

代表通过“垃圾分类进行时” 微信

群反映物业垃圾收运短驳车上路被

交警扣押、 罚款等问题。 经过前期

调研、 多方协调， 区人大常委会组

织召开垃圾分类短驳车专题调研

会， 多位人大代表问政“短驳车”

难题， 区公安分局交警支队、 房管

局、 绿容局、 城管执法局分管领导

出席会议并与人大代表积极沟通，

合力探索解决路径。

自 7月起， 像这样的垃圾短驳

车问题专题调研会， 闵行区人大常

委会已经召开了 4次， 除了短驳车

问题外， 还紧盯湿垃圾末端处置设

施规划落地问题、 物业服务企业落

实垃圾分类管理责任情况、 闵行区

整区域垃圾分类推进问题等。 会

前， 区人大常委会有针对性地开展

专题调研， 人大代表们深入选区、

深入群众广泛听取意见建议， 会中

积极反馈监督情况、 反映垃圾分类

在推进过程中的各类问题， 会后区

人大常委会以会议纪要形式落实会

议精神， 督促相关部门落实工作措

施， 支持和推动政府破瓶颈、 补短

板， 打赢、 打好垃圾分类工作攻坚

战。 截至目前， 已收到 4份部门下

一步具体工作安排， 有力地推动了

工作进程。 (王若旻)

走进莘庄镇水清一村， 小区门

口宣传栏上挂着一幅宣传横幅， 上

面写着“开门第八件事———垃圾分

类”。 醒目的大字引起了进出居民

注意， 不时有居民边走边读， 读完

后会心一笑。 原来， 这是闵行区人

大代表沈菊红常挂在嘴边的话。

水清一村有居民 1248 户， 原

有 19 个垃圾桶点位和一个垃圾箱

房， 早在今年的 2 月 28 日， 在沈

菊红带领下， 小区就顺利完成了

19 个点位上 38 只垃圾桶全部撤除

的目标。 作为一个老小区， 又临近

莘庄地铁站北广场， 这里出租的房

屋最多时候有 450多户， 居住人员

流动极高。 刚撤桶时， 志愿者在小

区巡查中， 也常遇到一时找不到集

中投放点而随手丢弃的情况， 还有

的居民是嫌投放地点较远而随手一

扔。 面对这种情况， 沈菊红总是告

诉大家， 及时提醒一下， 我们志愿

者先第一时间帮忙捡走分类投放。

居民志愿者李金福找到了沈菊

红， 告诉她 4号和 5号之间的垃圾

桶撤掉后， 每天都会有几包居民丢

弃的垃圾袋， 也一直搞不清是哪户

居民所扔。

为了了解是谁丢弃的垃圾， 沈

菊红借助美丽家园建设修建的监控

探头， 发现同一中年男子多次将快

餐盒剩饭混合垃圾扔在楼下， 而志

愿者却没有遇见过此人。 “他多在

凌晨时候将垃圾扔在楼下原来摆放

垃圾桶地方， 最早一次是凌晨 4 点

30 分。” 沈菊红说， 通过派出所大

数据查询， 了解到是 4号楼的一位

租户， 在经过电话沟通劝阻后， 再

也没有发现他乱扔垃圾了。

沈菊红既是区人大代表， 又是

水清一村居民区党总支书记、 居委

会主任。 在推进小区垃圾分类工作

中， 沈菊红未雨绸缪、 雷厉风行，

居民们私下称她为“急代表”， 现

在她又在酝酿提出关于垃圾分类绿

色账户的书面意见。

（戎长春、 王若旻）

聚焦环保 履职尽责 加强监督
闵行区人大常委会全力推动生态文明建设

闵行人大召开4次专题调研会

“联合会诊”垃圾分类“疑难杂症”

沈菊红：

“开门第8件事———垃圾分类，

是你事，是我事，也是大家事”

闵行区人大常委会主任庞峻赴新虹街道视察垃圾分类推进情况
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闵行区人大常委会深入开

展 “不忘初心、 牢记使命” 主

题教育， 认真学习贯彻习近平
新时代中国特色社会主义思

想、 习近平总书记关于坚持和
完善人民代表大会制度的重要

思想， 按照习近平总书记对地

方人大及其常委会工作作出重
要指示的精神， 创造性地做好

监督工作， 聚焦人民群众普遍
关注的生活垃圾分类、 环境保

护和污染治理工作， 大力推动

生态文明建设， 有力推进闵行
品质卓越、 生态宜居现代化新

城区建设， 让这里的环境更宜
人， 让人民的生活更美好。


